

PROCES -VERBAL

90

de la réunion de la Commission Culturelle des N.E.I. tenue à Paris, le 8 avril 1961.

Etaient présents:

S.E.M. le Ministre Paolo Emilio Taviani (Italie) Président  
MM. Henri Bourbon (France), Schuyt, van Niftrik (Pays Bas),  
Mme. Jervolini, MM. Nobili, Albonetti (Italie), McLaughlin (Grande  
Bretagne), Eustachiewicz (Pologne), Venskus (Lithuanie), Veniamin  
(Roumanie), Gretnik, Flis (Jougoslavie), Landaburu (Pays Basque),  
Guyomard (UIJDC), Hahn (Centre d'Etudes), membres.

Se sont excusés: M. Kraske (Allemagne), et M. Rosenberg (Suisse)

Après l'installation de la Commission par le secrétaire international des NEI., M. Jean Seitlinger, le Président de la Commission, le M. le Ministre Taviani, remercie tous pour leur participation à la réunion de la Commission et commence son rapport introductif en faisant immédiatement quelques propositions d'activité:

1) La Commission Culturelle coopérera en étroit contact avec le Centre d'Etudes à Rome et plus spécialement avec son secrétaire général M. Hahn.

2) le Président propose ensuite d'examiner la possibilité d'un échange de publications et des revues parmi les parties, étant d'avis spécialement qu'un échange des articles entre les diverses revues démocratiques-chrétiennes des pays européennes par des accords bilatéraux de réciprocité

sans copyright, une revue par pays au par parti politique (il y a trois partis d'inspiration chrétienne aux Pays Bas) pourrait être utile.

3) en ce qui concerne les questions doctrinales le Président propose des rencontres internationales qui pourraient s'occuper par ex. des sujets suivants;

a) la conception chrétienne et spirituelle sur le plan démocratique.

b) la conception chrétienne et spirituelle sur le terrain du cinéma et de la radio.

Les expositions du Président Taviani sont suivies d'une longue discussion à laquelle participent:

1) le prof. Veniamin (Roumanie), qui rappelle l'œuvre faite par M. le prof. Glaser et Mme. Peyrolles, respectivement ancien président et vice-président de la Commission Culturelle, et mentionne en plus les rencontres culturelles ou les sessions d'études organisée par la Commission Culturelle des NEI, qui étaient très intéressantes, mais n'avaient pas des résultats concrètes, par la manque d'une participation de l'opinion publique. Il propose que l'on in l'opinion publique aux prochaines rencontres surtout quand il s'agit des problèmes qui puissent intéresser le grand public. Lui-même propose par exemple le sujet: "Echanges culturels entre l'Est et l'Ouest", avec le but d'approfondir la technique des relations culturelles que l'Ouest doit entretenir dans l'avenir avec l'Est.

2) M. Schuyt demande que les convocations de la Commission Culturelle arrivent au moins une semaine avant la réunion même, souligne ensuite l'importance de l'Université Européenne et espère que la démocratie chrétienne ait une certaine influence sur cette université.

- 3) M. Cretnik considère comme extrêmement utile la proposition du Président au sujet des échanges d'articles des revues d.c. En ce qui concerne les rencontres culturelles il nomme comme but spécial de ces rencontres aussi la formation des jeunes et des cadres.
- 4) M. Guyomard présente un bref rapport sur l'activité de la Commission Culturelle des jeunes et mentionne spécialement le projet d'une histoire de la démocratie chrétienne afin de confronter et préciser les conceptions des divers partis au sujet de la doctrine économique et sociale.
- 5) M. Bourbon se déclare d'accord avec les propositions concernant l'échange des articles et souligne aussi l'intérêt qu'il pourra avoir pour les auteurs mêmes, en plus il lui paraît très utile l'échange du matériel d'information dans les divers pays.
- 6) M. Hahn rappelle le fait que les questions culturelles retiennent de plus en plus en intérêt auprès des divers partis (voir le congrès culturel de la CEJ, tenu à Gelsenkirchen en octobre dernier), et propose de demander aux divers partis des suggestions en ce qui concerne ces sujets culturels qui devraient être étudiés par la Commission Culturelle. Enfin, selon lui la Commission Culturelle devrait penser aussi à la formation des jeunes et des cadres pour lesquels les questions culturelles et idéologiques ont une importance primordiale.
- 7) M. MacLaughlin fait observer que la Commission Culturelle des NEI est au service des NEI, mais ne peut pas oublier les buts plus lointains. Il partage les préoccupations de M. Schuyt au sujet de l'Université Européenne et est d'avis que la culture moderne devrait être transformée. A son avis, la Commission Culturelle devrait organiser des stages et des jours d'études, et en plus des festivals culturels (type Edinburgh), et il demande l'autorisation d'organiser un festival sur le théâtre chrétien sous l'étiquette des N.E.I.

Le Président répond qu'il est d'accord en ce qui concerne l'échange des articles et du matériel d'information entre les revues des divers pays, dans le sens exposé par les différents orateurs.

Il demande au dr. Hahn de préparer un plan organique de coopération entre les revues d.c. ou d'inspiration chrétienne sur le plan européen, et aussi entre les revues des amis exilés.

En ce qui concerne la proposition de M. Bourbon, le Président est d'avis que chaque part devrait désigner des journalistes qui puissent interpréter les idées démocrate-chrétiennes non seulement sur le problème européen, (sur lequel tous sont d'accord), mais sur les problèmes spéciaux de la politique sociale, les rapports entre état et église etc.

En ce qui concerne l'aide financière aux revues et aux auteurs, on essaiera, avec la coopération de M. Nobili, de trouver les moyens nécessaires par le Centre d'Etudes.

Répondant à M. McLaughlin le Président déclare que pour le moment le problème des stages ne peut pas être pris en considération, tandis qu'il se déclare d'accord avec M. Veniamin au sujet de la participation de l'opinion publique aux rencontres internationales et propose d'organiser une telle rencontre en choisissant comme sujet "Les principes fondamentaux de la démocratie chrétienne" avec deux ou trois rapporteurs, d'une durée de trois jours, à tenir dans les environs de Rome (Circeo, Sorrento etc.)

Le Président se déclare d'accord avec le projet de M. McLaughlin concernant un festival du théâtre et cinéma chrétien avec participation des rapporteurs provenant du monde artistique (pour l'Italie par ex. Diego Fabbri). Le sujet pourrait être: "L'aspect chrétien du théâtre".

Au sujet des activités le Président est d'avis qu'une rencontre interne sur les idées fondamentales de la démocratie chrétienne pourrait être organisée par la Commission Culturelle ou par le Centre d'Etudes en coopération avec la Commission Culturelle. A ce sujet; le Président adressera une lettre à M. Lefèvre et à M. Seiflinger, en leur demandant l'autorisation de développer cette activité dans le cadre de la Commission Culturelle, toujours en accord avec le Centre d'Etudes.

En ce qui concerne l'Université Européenne il est du même avis que les différents orateurs, mais une déclaration publique ne lui semble pas opportune en ce moment. Le jour de l'Université Européenne sera réalisée, le Centre d'Etudes de Rome et la Commission Culturelle des NEI étudieront les propositions et les avis qui devraient être transmis aux présidents et secrétaires généraux des partis.

Parlant ensuite des problèmes des échanges culturels entre l'est et l'ouest, le Président déclare que cette question est d'une importance primordiale et partage l'opinion de ceux qui demandent que le mur renfermant les pays de l'est soit rompu. Il s'agit ici d'un problème politique et dans ce sens il adressera une lettre aux présidents et secrétaires généraux des partis d.e. en leur demandant qu'ils informent immédiatement le Centre d'Etudes à Rome de tous les échanges des délégations entre l'est et l'ouest qui sont portés à leurs connaissances. Le Centre d'Etudes pourrait de cette manière mettre en contact les éventuels membres des délégations occidentales avec les groupes exilés dans les divers pays occidentaux.

Le Président propose ensuite; et la Commission s'exprime  
convoirement; que le Centre d'Etudes de Rome et la Commission Cultu-  
relle préparent un projet de résolution sur le problème des échanges  
cultureles entre l'est et l'ouest qui sera soumis au prochain congrès  
des NEI à Luzern.

Le Président remercie les jeunes de leurs activité et  
spécialement de leur projet d'une Histoire de la Démocratie chrétienne.

A la fin de la réunion sont fixés la date et le lieu de la  
prochaine réunion de la Commission Culturelle; à savoir le 29 juin à  
Rome.

Rome, le 29 mai 1961

Le Président propose ensuite; et la Commission s'exprime  
convoirement; que le Centre d'Etudes de Rome et la Commission Cultu-  
relle préparent un projet de résolution sur le problème des échanges  
cultureles entre l'est et l'ouest qui sera soumis au prochain congrès  
des NEI à Luzern.

Le Président remercie les jeunes de leurs activité et  
spécialement de leur projet d'une Histoire de la Démocratie chrétienne.

A la fin de la réunion sont fixés la date et le lieu de la  
prochaine réunion de la Commission Culturelle; à savoir le 29 juin à  
Rome.